
冻梨
刘向东

! ! ! !喜逢下雪，不禁想起
了儿时爱吃的冻梨。
所谓冻梨就是冬天里

冰雪冻过的梨子。但这种
梨并不是今天市场上见到
的那么硕大鲜亮，而是山
野里长的表皮粗
糙大小不一的野
山梨。它的树身
特别粗壮高大，
我外婆房后的崖
壁处就有一棵。记忆犹新
的是这棵梨树就像迎春的
使者，每年开花最早也最
美，花季盛时好像房脊上
立着一把清香飘荡的白色
巨伞。梨花谢时，靠北的房
坡上落满梨花，犹似一层

尚未化去的积雪。
由于它高大，阳光就

充足，结的梨又早又多。没
等院子里的柿树落花露
果，它已结满了青梅般的
绿色小梨子。等黑白相间

的长尾喜鹊在浓
密的枝桠间搭起
了圆圆的鸟窝，
那些缀着的梨子
已大如青皮核

桃，沉甸甸的样子十分诱
人。再等“知了”叫成一片，
我们就知道这时的梨虽然
生硬酸涩，但稍大些的已
有酸甜的水分可以入口
了。外婆说梨子没熟，吃了
肚子疼，可我们几个娃子
哪等得及，趁外公外婆下
地劳作时就上树摘梨。有
次，我爬上树快要拉住树
杈了，一只头角乌黑腰身
细长的大黄蜂“嗡”的一声
从眼前飞过，吓得我像松
鼠似的顺着树干“哧溜”地
滑了下来。胸前的扣子掉
了，衣服也破了，让外婆好
一顿训斥。

山里的秋天说来就
来，生冷的秋风一刮，满山
尽染。眼看树上的梨子一
个个变了颜色，还有羽毛
橘黄神情诡异的山雀专拣
泛黄的梨子啄食，但外婆
总有许多说辞阻止我们，
非得等到下雪。
终于，我们天天盼望

的雪花如期而至，满天飞
雪好似飘落的洁白梨花，
纷纷扬扬。这时，我们几个
娃子会不约而同地踩着
“嚓嚓”作响的积雪去摘梨

子。意外的是仰头一望，除
了树顶枝梢上还有两三只
黄澄澄的梨子外，其余的
都不翼而飞。原来外婆早
已叫人摘好了梨，用藤萝
盛着放到了房檐上。我们
吵着要吃梨，外婆
笑眯眯地搬来梯
子，从房檐上的筐
里掏出几个递给
我们。这些梨分明
是硬邦邦的冰疙瘩，上面
还结着晶莹的雪碴子。我
们拿着梨对着嘴不停地哈
气。眉开眼笑的外婆说，这
是冻梨，冰凉冰凉的，等暖
和些再吃。可我们毫不在

乎，都急不可耐地啃着梨。
起先咬上去还有点硌牙，
但很快就酥脆可口，那种
酸中有甜汁液清凉的滋味
如同我在北京吃过的山楂
冰糖葫芦。有趣的是，外婆

拿了几个冻梨放在
大瓷碗里倒上开
水，那黄绿色的梨
子瞬间变成了深褐
色。随后，外婆跷起

兰花指轻轻剥去烫软了的
梨皮，再拈着梨把给我们。
而脱了皮的冻梨雪白透
亮，水灵灵的模样宛如剥
了皮的岭南荔枝。不过，荔
枝太甜太粘，远不及冻梨
那么汁水充沛爽脆沁人。
有年冬天，难得遇上

下雪，离开故乡多年的我
又想起了冻梨。于是从市
场上买了几只梨子，用竹
筐盛着放到室外，心想让
雪捂捂冰冻冻也能变成冻
梨吧。然而，一夜下来，湿
漉漉的梨子上并无半点积
雪，也无被冻的迹象。没几
天便发黑腐烂了。细细一
想，世间事物都要遵循天
理。比如这冻梨吧，地理环
境的不同，野生与“家养”
的差异都会影响其生成。
唯有故乡的雪天，故乡的
水土，故乡的山梨和故乡
的情结，才能造化出令我
难以忘却的美味冻梨啊！
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"鸿沟$开始填平
姚志康

! ! ! !从 !"#$年起，全国许多省市相继出
台户籍新政———取消农业户口与非农业
户口区分，建立统一城乡户口登记制度。
笔者闻之，心头一颤，思绪顿生。

%&后、'&后、$&后的几代人都知晓
“农业与非农业”之利害关系。这一区分
的历史不长，过去，无论你是农民还是手
艺人，走到哪儿都能落脚栖身，要不然上
海怎能成为全国最大的移民城市？然而，
#('!年后，农民再
要想成为城里人就
难办了。缘何？新中
国城乡二元结构划
出了一条“农业与
非农业”的鸿沟。当然，当时的政策实在
是为国情所困。泱泱农业大国，如果放任
人口自由流动，在当时的物质基础和社
会条件下，是要出乱子的。记得“三年困
难时期”，还动员城里人回乡当农民。
#($&年，上海纺织系统就有许多
家在近郊农村的女工，响应政府
号召离开车间回到田头，为的是
减轻城市压力，替国家分忧。

在当时党和国家的文件中
明明白白地写着“社会主义最终要消灭
三大差别”（即工农差别、城乡差别、脑力
劳动和体力劳动的差别）。而在二元结构
的时代，几乎每天都在上演“农村人想成
为城市人”的悲喜剧。笔者姐姐 #($)年
高中毕业，赶上“一片红”（全部下乡），去
了上海县的北桥公社插队落户，其间有
概率极低的招工升学机会，姐姐没背景，
轮不上。#(*$年，!*岁的姐姐结婚了，姐
夫是城里人。没多久孩子出生，小外甥也
没有城市户口，因为当时户籍政策是子

随母入，要入，就得到北桥公社灯塔大队
去报农业户口，外甥成了“黑孩子”。为
此，姐姐的公婆冷落媳妇。直到 +(*(年，
家母退休让姐姐顶替，姐姐母子俩才报
上非农业户口。+(('年风靡一时的电视
剧《孽债》更是对此作了形象的注解。剧
中人为了获得重新做一个城市人的权
利，走出抛弃骨肉的“狠心”一步，让观众
在扼腕的同时又洒下一掬同情泪。

当年，“农转
非”是“天下第一
难”。农业人口要想
转为非农业人口，
只有两条路可走，

一是考取大中专学校后毕业分配在城
市；另一条是当兵提干，穿上“四个兜”
（军官上装是四个口袋），转业后变成城
里人。再有就是特殊个案了，即干部家属
“农转非”。笔者当年在外省工作，每年全

县“农转非”的指标屈指可数，公
安局长都不敢动用，得上县委常
委会研究决定分配给谁。

今天，政府能出台“取消农业
户口”的政策，是经济社会发展到

较高水平后的必然趋势，是水到渠成之
举。“三大差别”的消灭已从愿景开始化
为现实，农村与城市的“鸿沟”开始填平。
不说大道理，就说一个人人都看得清的
事实：现在的城市，无论北上广深，还是
内地三线城市或四线的县城，离开农业
人口，城市还能运转吗？回答是 ,-。中
国已经从一个农业大国变成工业大国，
工业化推动城市化将是中国经济社会转
型升级的一出“大戏”，取消“农业户口”
只是拉开了帷幕，好戏还在后头吶！

两只蝴蝶 土布剪贴画 谢工
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! ! ! !新世纪以来，我发表过两篇关于任
大星先生的较长的评论文字———《任大
星印象》《读任大星二题》，都是谈论任大
星的文品和人品的，我对中国儿童文学
界少有的能形成自己独创风格的老作家
任大星先生，满怀崇敬之情。
那天一早，电话响了，是我的一个亲

属小辈打来的，他从网上获得信息，告诉
我：“你的老朋友任大星去世了，是今天
凌晨的事。”我一时被惊呆，即拨通任哥
舒的电话，终于证实了。多年来，我和大
星每月总要通一两次电话，我虽然耳聋，
他的声音我还是听得清的，他打来的电

话，每每是这样开头的：“呒没事体，就是讲讲闲话……”
如今，天人两隔，这熟悉的、亲切的声音，听不到了！
当天夜里，我辗转反侧，难以入眠。次日一早，我忍

不住出门了，由照顾我生活的阿姨陪同，拄杖而行来到
法华镇路任家的小区。我未能到医院看望，就到他家向
遗像鞠躬送别吧。未料，我直上三楼，敲门多时无人应
答，邻居倒是开门询问了。我说，我是来吊唁任大星先
生的。邻居竟是一副吃惊的神情，脱口说：“任大星几天
前住院我们是知道的，昨天她爱人和女儿也回家了，但
他过世却是不知道。”我于是记起了昨天任哥舒电话里
说“伯父生前有交待，后事一切从简”的话。同时，又猛
然醒悟：大星这是悄悄走的啊，他不愿意惊动任何人，
悄然走了！这天晚上，嫂夫人任碧珍来电话说明情况，
对我废然而返表示歉意。这些情形，让我又一次深深体
察到了大星的豁达开朗、超然物外和宽以待人的个性。
若问，大星先生这样走了，会不会太寂寞呵？我以为不会。
我想，少年儿童出版社所在的延安西路 +'.)号，

经张抗抗等作家作为散文标题出现于报端，已颇有知
名度，眼下是车水马龙的通衢大道，人们路过，有人会
因读书而想起，有一位名
叫任大星的作家兼编辑，
曾在这里为孩子们耕耘了
数十年……
我想，各个大小图书

馆（包括国内外），会有任
大星的书陈列、出借，还会
有出版社人会继续再版重
印他的作品，我过去统计
过他作品的品种数量还会
增加，喜欢他作品的少年
儿童还会延续，甚至延续若
干世代。他作品的寿命将会
比他的生理年龄长得多。
我想，儿童文学界的

理论家们，对任氏兄
弟———任大霖任大星兄弟
创作道路的研究，应该会
有新的热情了。刘绪源先
生在大星去世当天，立即
奋笔写了纪念文章，我很
认同其内容，那个题目尤
其好，深得我心：
《大星永远闪烁》！

七夕会

养 育

老师你知道这些吗!

童自荣

! ! ! !我这个上中班的四岁小外孙实在是好
玩，好玩。我不知道这是否太夸张了。反正，小
鬼一声“外公”———公字还延长两拍，立马就
让我醉了。而他一回头，睁大眼睛，神情专注
地看着你的一瞬，真是迷死人。还有近 +/!"

的个子，还有 !/"可当飞行员的视力……这
些还是容易看得见摸得着的，那么其他的呢？
首先会想到他的语言能力。
三岁不到，他一句妙答便把我们惊得不

行。问他：“都说你是小美男子，什么是小美
男子？”小鬼迅即回答：“就是小鲜肉。”哇，
这样的答复还真不无几分道理吧。到现在，
他四岁了，妙词自然更时不时地冒出来。什
么“你听懂我的意思了吗？”“这饼干超级浓
郁。”“让同学见识见识我这双新鞋。”当他母
亲把他乱涂的纸揉作一团要扔掉时，他大叫：
“不！这是我的回忆。”那次在一大帮玩走台步
的幼儿中，小鬼一边自嘲：“我是来打酱油
的。”一边远远躲在一个角落。偏偏这之中颜
值最高的小女生手一指我小外孙道：“我的最

强对手就是他。”今晨他
居然来了一个黑色幽默，

指着小屁股道：“好痒啊，我的小‘蟠桃’。”我
们闻之大笑不止，更感不可思议。我想，兴许
小学生作文的用词水平也不过如此了吧。
前一阵子，发现这小鬼好几次仰天长叹：

“我学不会画画了！”此言一出，吓得我们蜂拥
过去宽慰他说：“没问题的，你才开始学，多画
一定会的。”其实小家伙多虑了。想他三岁不
到，用各种颜色的笔信手涂来的线条，给个搞
设计的朋友看，他便赞道：“真是天马行空，线

条极流畅。”双休日，小鬼在客厅里玩橡皮泥，
不留心把外婆吃的一撮香瓜子打翻在地。小
脑子灵机一动，先把橡皮泥捏成切成一半的
土豆状，又把香瓜子捡起，一个个（还是小头
朝下）插满之，我们见后惊，这不是活脱脱一
个小刺猬吗？神了。此时，小鬼自己却跑开了。
我是搞配音的，所以对小家伙的声音极

敏感。那是一种奶声奶气、脆脆甜甜的音色，

味道很独特。听他平
时说普通话（他不太
说上海话）就是一种享受，如同在听动画片的
配音。自然，他还喜爱拉开嗓子，响亮不走音
亦不知疲倦地歌唱。随手拿一只杯子或一根
香蕉，就是他想象中的话筒了。记得有一次他
当众表演（当然只是玩玩而已）唱到一半，脑
子空白了，全场是可怕的一片寂静。总以为他
会逃下舞台，却不料小鬼停了片刻说：“对不
起，老师，我再唱一次行不行？”倒把那评委
老师感动得泪都下来了，且扑上台去按住
了他，连声说：“可以，可以，小朋友，我们再
来一次，再来一次。”
可怜天下父母及他们父母的心。我们

希望小外孙，还有所有的小外孙们都能健康
快乐、无忧无虑地成长。须知，这比什么都重
要。于是，我常常会这样想：像我小外孙在校
外的这些表现，幼儿园天使一般的老师们是
否都注意到了，了解到了？如果我们的工作能
再细致一点，敏感一点，尽心尽力，那妨碍小
朋友健康成长的可能性就会压缩到最低的限
度，是不是这样？

身
体
是
有
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! ! ! !每一个人都有记忆，有些会刻骨铭
心。而所谓的记忆通常由大脑储存，并在
某个不经意的瞬间触发。
苦难的记忆往往会成为人奋斗的动

力。这是我的经验之谈。因为生命遭受重
创，我视健康为人生之最；因为曾经的一
贫如洗，我追金逐银；因为想更多地享受
生活，领悟生命，我如饥似渴地学习文
化。人生经历的坎坷，生命过程的山重水
复，都无法阻止我勇往直前。而这一切的
底蕴，就是对苦难的记忆。那些记忆在我
懈怠时，鞭策我努力，在我消极时，责令我
奋起，并在幸福的时光里，时时警诫自己。
然而，未曾想到身体也是有记忆的。
身患癌症十八年，我一直以一个健

康人的状态生活着。有天早上，我突然倒
下了。只能躺在床上，一坐起来，就感到头晕得天旋地
转。当时我以为过一阵就好了，但没想越来越严重。其
间，我挣扎着起床，却一步都不能挪动，一动就摔跤。我
急了，禁不住胡思乱想：担心是癌症转移到大脑而导致
身体失衡，我目睹过许多脑转移的病友都是这样的症
状。不容再拖，我打电话到办公室，请同事帮忙送我到
医院。各种指标一路做下来，发现颈椎有问题。我不由
松了一口气，但在接下来的挂水时，令人难以置信的一
幕发生了：随着针头的插入，一股难耐的灼热沿着静脉
一直蹿到心房，人不由自主地颤栗起来，接着一阵恶心
排山倒海而来，一时，呕吐得翻缸倒瓮，最后连苦胆水都
吐了出来，一如十八年前化疗时的情景。当时，我就这个
反应和医生作过探讨，医生说，颈椎问题也会引发呕吐。

前几天，公益组织“中华粉红丝带”的发起人李苏
来沪，我们一起在“枣子树”饭店相聚。点菜时，她正好
有电话进来，自恃是老朋友，知道她喜欢吃绿叶菜，就
再点了一份米苋。以为这菜广州少见，想给她尝个鲜。
上来的菜品很嫩，是用秧子炒的。菜，确实很合她的胃
口，她连吃几口，说挺好吃的，是什么菜？不等我答话，
一边的柴老师向她介绍开了，怕她不明白，还一笔一划
地写菜名给她看。这时，我发现她怔了一下，下意识地
用手捂向胃部，紧接着说要上洗手间。然后，那顿饭就
在她不停穿梭在饭桌和洗手间之间结束。一度，她还肚
子疼得厉害，急得我要把她送医院。事后，她告诉我：十
年前化疗时，她很想吃米苋，不想吃了后由于化疗反应
剧烈，她又吐又泻，很是折腾了一番。“想不到十年后再
吃此菜，竟仍有如此反应。”她感慨万千。
因为相同的经历，我和她聊起吊针呕吐的事。惊奇

之余，我们不约而同地认为：身体是有记忆的。
是啊，大脑的记忆可以因人的意志而转移，所以苦难

的记忆会转化成动力，成为人生进取的力量；而身体的记
忆足够强大，强大到不以人的意志为转移。在人生的层面
上，这记忆以一种独特的语言，担负着某种警示的责任。
这警示，让我更加懂得：珍爱生命，热爱生活。

没有羽毛的鸡
王瑞良

! ! ! !一种无毛、美味、低脂肪又不怎么污染环境的杂交
型新鸡种，前不久由以色列希伯来大学的遗传学家阿
维格多·卡哈纳培育成功，不久将“飞”上人们的餐桌。
普通有羽毛的肉鸡，为了迅速生长，要消耗大量的

能量，因而在这一过程中要产生大量的热。它们必须散
去这些热，否则体内温度就会过高，就会死掉。因此，在
炎热的季节或者炎热的地区，肉鸡的生长速度就会大

大放慢。正因如此，
这些地区的鸡肉往
往很贵。
卡哈那利用分

子遗传学培育出的
这种无毛红皮小鸡，虽然看起来形状有点儿古怪，但由
于它们不长羽毛，就无需散热，而会把能量用在生长
上，因而大大缩短了生长周期，降低了鸡肉价格。
这种无毛鸡还能给饲养业者省去大笔用于为鸡通

风散热的资金，同时使煺毛加工厂大大节约给鸡拔毛
时使用的水；而且在排出的大量废水中，既没有羽毛，
也没有屠宰时剔去的油脂，从而减轻了对环境的污染。

但是，在寒冷季节和严寒地区，这种
裸鸡是否适宜生长，还是个问题，很可能
会增加饲养业者用于保温取暖的费用。
这是科学家目前正在研究解决的问题。


